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ГЛАВНОЕ

Основные социально-
экономические показатели

Основные показатели 
заработной платы и пенсий

Номинальная июнь 2024 г.  

89 145 руб.

средний размер назначенных  
пенсий Июль 2024 г.  

20 975 руб.

Источник:  Доклад Росстата «Социально-экономическое положение России» 

Среднемесячная начисленная 
заработная плата работников 

организаций:
Реальные располагаемые 

денежные доходы Пенсии

I полугодие  
2024 г. в %  

к I полугодию 
2023 г.

I полугодие  
2023 г. в %  

к I полугодию 
2022 г.

I полугодие
2024 г. в %

к I полугодию
2023 г.

Справочно 
I полугодие  
2023 г. в %  

к I полугодию 
2022 г.

Январь-июль 2024 
г. в %  

к январю-июлю 
2023 г.

Январь-июль 2023 
г. в % к январю-

июлю 2022 г.

118,1
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ВВП Промышленное 
производство Инфляция

Реальные 
располагаемые 

денежные доходы 

2022 год   
Российская экономика оказалась более устойчивой 
к внешним воздействиям санкционного характера 

-1,2% -0,7% 11,9%  
(дек/дек) -1%

2023  год  
Россия продолжает находиться под беспрецедентным 
санкционным давлением со стороны недружественных стран 
в связи с проведением специальной военной операции. 
Вместе с тем обвала экономики за это время не произошло  

3,6% 4,1% 7,4%  
(дек/дек) 5,8%

I полугодие 2024  года  
Период активной адаптации российской экономики к новым 
условиям

4,7% 5,0% 3,9%  
(июнь/дек) 8,1%
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Уровень среднемесячной 
заработной платы работников 
нефтегазового комплекса  
в I полугодии 2024 года составил:

Среднесписочная численность 
работников в нефтегазовом 
комплексе в I полугодии 2024 года:

 
 

в добыче нефти 
и природного газа —  

215 899,7 ₽  

 
 

добыча нефти 
и природного газа —  

235 253 
человека  

 

 
 

в производстве 
нефтепродуктов — 

125 110,3 ₽

 
 

производство 
нефтепродуктов —  

121 839 
человек  

 

в предоставлении 
услуг в области 
добычи нефти 

и природного газа — 

143 472,8 ₽

предоставление услуг 
в области добычи 

нефти и природного 
газа —  

365 969 
человек  

в производстве 
химических веществ 

и химических 
продуктов —  

100 072,1 ₽

производство 
химических веществ 

и химических 
продуктов — 

403 501 
человек  

 

Источник: Росстат

0

0

0

0

рост на 24,6%

рост на 2,2%

рост на 17,9%

рост на 0,7%

рост на 13,7%

снижение на 0,5%

рост на 18,6%

рост на 4,3%
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ВАЖНОЕ

Киберугрозы: как защитить 

ВАЖНОЕ 6



себя в цифровом мире
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Важная информация
 · Все важные решения по вопросам 

финансовой деятельности профсоюзной 
организации принимаются 
КОЛЛЕГИАЛЬНО, выборным 
профсоюзным органом. 
Необходимо запросить 
решение/постановле ние/ 
протокол!

 · Председатель профсоюзной 
организации НЕ обладает 
полномочиями единолично 
объявлять сбор денежных 
средств. Он организует 
выполнение решений 
коллегиальных органов, 
осуществляет контроль их 
исполнения (пункт 1 ста-
тьи 18 Примерного устава) 
и распоряжается денежными 
средствами профсоюзной 
организации в пределах своей 
компетенции и утверждённой сметы 
доходов и расходов (пункт 6 ста-
тьи 18 Примерного устава)

 · Руководителям не отдавать 
распоряжения, а под - 
чиненным работникам 
не исполнять распоря- 
жения, полученные 
посредством мессен- 
джеров, в том числе полу- 
ченных с «доверенных» 
аккаунтов

Набор универсальных правил
 · Не торопитесь и не паникуйте
 · Уделяйте внимание адресу/телефону/ 

аккаунту отправителя
 · Обратите внимание на нюансы
 · Насторожитесь при необычных 

требованиях

 · Уточните информацию у других коллег
 · Предупредите коллег 

и правоохранительные органы
 · Любой неожиданный звонок или 

сообщение в мессенджер/социальную 
сеть/e-mail ставьте под сомнение

·  Не поддавайтесь давлению «авторитета» 
звонящего

·  Никогда не предоставляйте личные 
данные по телефону, особенно если вас 
неожиданно просят об этом

·  Если вас постоянно беспокоят 
одни и те же мошенники, вы 
можете использовать функции 

блокировки номеров на своем 
телефоне
·  В ходе «сомнительного» 

телефонного разговора 
избегайте слова «да» 

и озвучивания цифр —  запись этих 
слов может позволить получить доступ 
к вашему интернет банку, в случае если 
подключена функция биометрии

 · В настройках мессенджера ограничить 
получение сообщений от лиц 
не из списка сохраненных контактов

Самые распространённые 
фразы мошенников:

 · Сообщите СМС-код
 · Продиктуйте код для…

 · Помогите поймать  
нечестного сотрудника…
 ·    В каких ещё банках  

у вас открыты счета?
 · С вашего счёта хотят перевести деньги  

в другом городе…
 · Ваша карта заблокирована, пере  

звоните, пожалуйста, по номеру…
 · Зафиксирована попытка вой ти в ваш 

личный кабинет…
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Труд — это 
благороднейший 
исцелитель от всех 
недугов. Нет ничего 
радостнее труда.

Николай 
Александрович 
Островский



ИСТОРИЯ

Его имя 
знает каждый бурильщик
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Его имя знает каждый бурильщик. О нем пом-
нят и будут помнить спустя десятки лет. Степан 
Ананьевич Повх из тех людей, на чью долю 
выпала сложная задача освоения природных 
богатств Югорской земли в невероятно труд-
ных природно- климатических условиях. Он 
был настоящим мастером своего дела и на-
всегда вошел в летопись развития Самотлора.

Степан Ананьевич дал стране не толь-
ко первую самотлорскую нефть, но и це-

Династия — слово греческое и означает ряд поко-
лений, передающих из рода в род мастерство, тру-
довые традиции. Раньше, во времена Даля, могли 
говорить только о династиях царствующих особ. 
Но все меняется: в старину был проложен путь 
«из варяг в греки», а в XX веке — «из Башкирии 
в Югру», где и родилась слава династии Повхов. 
Родоначальник — легендарный буровой мастер, 
бригада которого пробурила на Самотлоре первую 
эксплуатационную скважину.

ИСТОРИЯ11



лую династию нефтяников. Его сын, дочь, 
внук и внучка — работают в нефтяной от-
расли. Родился Степан Повх 27 августа 
1929 года в селе Гатна Держанянского района 
Хмельницкой области.

— Дома наши со Степаном были рядом, 
в детстве играли вместе, — вспоминает жена 
Степана Повха Татьяна Степановна. — Нас так 
и дразнили: жених и невеста. Перед вой ной 
закончилась наша учеба: у меня пять клас-
сов, у него четыре, больше уже не учились. 
Местность, где мы жили, подверглась не-
мецкой оккупации. И меня чуть не угнали 
в Германию — пришлось изменить год рожде-
ния с 1928-го на 1929-й. Нас спасло то, что 
вблизи села не было лесов, где прятались 
партизаны, и немцы редко наведывались 
к нам. К тому же дорога была грунтовая, в до-
жди ее так развезет, что не проедешь. Если 
немцы и заглядывали в село, то в основном 
за продуктами. Чтобы спасти жизнь, приходи-
лось им отдавать последнее. Вот такое нелег-
кое и голодное у нас было детство.

В годы Великой Отечественной вой ны 
родители Степана Ананьевича погибли, стар-
ший брат ушел на фронт, и он остался в семье 

за старшего. Несмотря на сильную тягу к зна-
ниям, получить полного среднего образова-
ния Степану Повху так и не удалось. Для того 
чтобы прокормить семью, он пас местный 
скот, затем работал на торфопредприятии.

Нефтяная биография Степана Повха нача-
лась сразу после службы в армии, в 1952 году, 
когда он поступил работать верховым ра-
бочим в тресте «Башвостокнефтеразведка». 
Двенадцать лет спустя Повху предложили 
поехать на новое месторождение в Сибирь, 
где создавалась Мегионская контора бурения 
№ 4 (впоследствии УБР-1).

Известие о первой отправленной бар-
жами на Омский нефтеперерабатывающий 
завод тюменской нефти заставило многих 
нефтяников оставить свои «насиженные» 
места и отправиться за Урал. Повх получил 
письмо от своего друга, который уже полгода 
прожил в Мегионе. Тот писал: «Степан, какие 
здесь прекрасные места! Отправишься в лес 
на берег Оби, на озера, а их здесь множе-
ство, — такая красота кругом, не насытишься. 
Для рыбака, а ты ведь большой любитель 
рыбной ловли, лучших условий не найти. 
И охотникам есть где проявить себя. Глухарей 
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и уток столько, только поспевай стрелять. 
Лето здесь настоящее — жаркое, щедрое. 
Предстоит испытать первую сибирскую зиму. 
Старожилы говорят: многоснежная, лютая. 
Для тебя и твоих друзей работы невпрово-
рот. Так что, Степан, давай к нам, в Мегион, не 
пожалеешь. Ждем».

Степан Ананьевич Повх и его жена 
Татьяна Степановна с тремя детьми — в чис-
ле нескольких десятков первых поселен-
цев — прибыли на Север в 1964 году. На месте 
поселка СУ-14 бригадой построили барак на 
четыре семьи, сами возвели первую буровую.

Правда, перед этим в Тюмени доброволь-
цы полтора месяца грузили на баржу обору-
дование, балки, спецодежду. Через пол-
месяца пристали к берегу Оби, где 
еще никакого Нижневартовска не 
было. А значит, самим предсто-
яло построить себе жилье.

Отправленное же из 
Тюмени на трех баржах обо-
рудование для Мегионской 
конторы бурения не успело 
прийти до морозов. За 100 ки-
лометров до Сургута баржи за-
хватил ледостав. Что делать? Ждать 
очередной навигации? Тогда освоение 
месторождения оттянется еще на один год. 
На установленную точку бурения первой 
эксплуатационной скважины крупногаба-
ритное оборудование можно было завезти 
только по зимнику: летом вскрываются боло-
та. И выход нашли. Набрали из числа меха-
низаторов и бурильщиков команду, посадили 
на тракторы и по замерзшей реке доставили 
оборудование в Мегион. На головной маши-
не оказался Степан Повх, за  ним-то и двигал-
ся весь караван.

«Более 400 километров шла колонна бук-
вально на ощупь по коварному обскому льду. 
Двигались без остановок в течение несколь-

ких суток, порой в молочном тумане и в силь-
ный мороз. Людей согревало лишь осознание 
того, что их ждут в Мегионе с надеждой и не-
терпением. Когда доставили оборудование 
на буровую, сил хватило лишь на то, чтобы 
добраться до нар в вахтовом балке», — рас-
сказывает в своей книге «Мегионский мара-
фон» Сергей Великопольский, возглавлявший 
партийную организацию Нижневартовска.

Коллектив Мегионской конторы стал пио-
нером внедрения нестандартных технологий. 
Собственными силами пришлось впервые 
создавать искусственные острова, насыпи, 
лежневые дороги. Трудностей хватало: не вы-
держивали, лопались тросы, горели моторы, 

буксовали машины. Но они справились.
В 1967 году Степан окончил 

курсы буровых мастеров и был 
назначен буровым масте-

ром. Очень скоро под ру-
ководством талантливого 
Повха его бригада стала 
одной из передовых во всем 
Главтюменнефтегазе.

Зимой 1968-го начальник 
Мегионской конторы бурения 

В. Хлюпин вызвал Повха к себе. 
После их разговора бригада в полном 

составе стала готовиться к перебазировке на 
Самотлор. Им было доверено дело государ-
ственной важности — пробурить первую про-
мышленную самотлорскую скважину.

В январе 1969 года бригада приступила 
к бурению первой эксплуатационной сква-
жины на Самотлорском месторождении, 
а в начале апреля скважина была уже под-
ключена к нефтесборной сети — так было 
положено начало разработке Самотлорского 
нефтяного месторождения, входящего по за-
пасам в десятку крупнейших в мире.

Сам Степан Повх потом вспоминал: 
«Буровики шутят: “Бог создал Землю, а дья-
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вол — Самотлор”. Месторождение далеко от 
обжитых баз и лежит под непроходимыми 
болотами глубиной до шести метров. Только 
озер здесь около полутора тысяч, и самое 
большое из них — Самотлор.

В лютую стужу привезли первую буровую 
установку. Но даже мороз был не в силах ско-
вать болото, трасса не выдержала. Пытались 
тащить буровую, используя установку на 
воздушной подушке, изобретенную молоды-

ми тюменскими инженерами. Не получилось: 
«юбка», сшитая из толстенного брезента, рва-
лась от стужи, как бумажная.

Трудно было людям, но каждый понимал, 
что если не пробиться к Самотлору сейчас, то 
следующая попытка возможна только через 
год. Почти неделю шли вышкомонтажники по 
сорокакилометровой трассе.

Честь пробурить первую эксплуатацион-
ную скважину выпала на долю нашей бригады. 
Бывали сутки, когда проходка не превышала 
40–50 метров. Нередко только тем и зани-
малась вся вахта, что подогревала оборудо-
вание и раствор. Иначе было нельзя — стужа 
все брала в плен. Но слабых в бригаде не 
оказалось».

Второго апреля 1969 года первая нефте-
промысловая скважина № 200 крупнейшего 

в стране и одного из самых крупных в мире 
месторождения подключена к нефтесбор-
ной сети. Задвижку открыли буровой мастер 
Степан Ананьевич Повх и начальник нефте-
промысла Иван Иванович Рынковой. Так было 
положено начало разработке уникального 
Самотлорского месторождения.

Из воспоминаний Бориса Евдокимовича 
Щербины — первого секретаря Тюменского 
обкома КПСС: «1969 год. Лютая сибирская 

зима. Ртутный столбик редко поднимался к 30 
градусам (минусовым, естественно), стужа 
гнала его за отметку минус 50. Зима как бы 
решила сорвать пуск Самотлора, она мешала 
бурить эксплуатационные скважины, подво-
зить оборудование и строить трубопроводы. 
Зимний Самотлор 1969 года не сдавался, он 
словно бы бросил людям вызов, испытывал 
их волю.

Замерла техника. Ломались, как щепки, 
зубья на ковшах экскаваторов, лопались от 
мороза и падали наземь стрелы. Официально 
работы прекратились. Но на буровой № 200 
мастер Степан Ананьевич Повх вел со своими 
помощниками проходку скважины. Натужно, 
в клубах пара, гудела буровая, обросшая ле-
дяными глыбами. Всё было напряжено: нервы 
людей, механизмы, металл.
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— Нельзя не работать, надо, — как бы 
оправдывался Степан Ананьевич. Ведь он 
нарушил предписание горного надзора 
и продолжал работу, несмотря на стужу. 
Рядом с буровой уже легли нитки сборных 
трубопроводов, из-за низкой температуры 
монтажники и сварщики прекратили рабо-
ту, но никто с трассы не уходил. Строители 
грели машины, сами отогревались у ко-
стров и ждали, ждали: может, немного 

потеплеет, может, удастся урвать у природы 
хоть час для монтажа и сварки.

Вспомнилась мне эта зима в апреле, 
на митинге, когда начало биться сердце 
Самотлора. Степан Повх и Иван Рынковой, 
начальник промысла, открыли задвижку, 
и нефть устремилась по трубам к Омску.

— Поздравляю вас, —  всего-то и сказал 
Повх, обращаясь к собравшимся, — Самотлор 
заработал».

Даже для того романтического време-
ни бурение «двухсотки» было совершенно 
не рядовым событием. Она положила на-
чало грандиозной нефтяной эпопеи. А сам 
Самотлор стал гигантским, в прямом и пе-
реносном смысле, подарком Советскому 
Союзу. Подобных подарков страна больше не 
получала.

— Когда Самотлор дал первую нефть, 
я учился в девятом классе, — рассказывал сын 
Степана Ананьевича Владимир, также выбрав-
ший профессию нефтяника. — Отца практи-
чески не видел, он, как и положено буровому 
мастеру, постоянно находился на месторо-
ждении. Приходил домой, когда мы спали, 
уходил, когда мы еще не встали. В основном 
о достижениях его бригады мы узнавали из 
советских газет. Отец был немногословен, 

о работе рассказывал редко.
Бригада Степана Повха, по оценке специ-

алистов, внесла огромный вклад во внедре-
ние кустового метода бурения, разбурив 
первый куст. При непосредственном участии 
Повха освоено строительство буровых на 
катковых и железнодорожных основаниях, 
усовершенствована схема размещения обо-
рудования и узлов.

Судьба же первопроходца оборвалась 
трагически: 5 июля 1972 года Степан Повх 
погиб на рыбалке на реке Вах, его лодка 
столкнулась с бревном. Нефтянику было все-
го лишь 42 года.

Степан Повх был заядлым рыбаком. Как 
приехал в Нижневартовск, сразу же приоб-
рел мотолодку и рыболовные снасти. В сво-
бодное от работы время обожал посидеть 
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с удочкой или спиннингом на реке. Частенько 
брал с собой старшего сына Владимира. 
Степан мог часами рассказывать о красотах 
Оби и Ваха, при этом показывая руками раз-
меры пойманной рыбы и приговаривая: «Ведь 
такой рыбы, как в Оби, нет нигде!» Ребята из 
бригады в очередной раз подшучивали: «Ну, 
Степан, покажи, какую рыбку добыл?»

Бывало, Степан Ананьевич вспоминал 
встречу с одним аборигеном- охотником, 
плыли  как-то вместе на барже. «И ты тоже 
за нефтью? — спросил он тогда Степана. — 
Все помешались на ней». Ханты сказал, что 
в его роду все охотники и рыбаки, нефтяни-
ков же он упрекал в том, что те «ворвались 
со своими моторами и распугали зверя по 
всей тайге». На причале, собираясь сходить 
на берег, старик тронул Степана за рукав 
и сказал: «Однако, молодой человек, ты 
учти, наши места возьмут с вас немалый вы-
куп. Дорого вам обойдется их покорение». 
К акой-то знак судьбы, выходит, в той встре-
че на барже был.

Еще при жизни грудь Степана Ананьевича 
украшали высокие правительственные 
награды: ордена Октябрьской Революции 
и Трудового Красного Знамени, знак 
«Отличник нефтяной промышленности 
СССР», медаль «За доблесть и труд».

После гибели Степана Ананьевича 
в Нижневартовском управлении буровых ра-
бот, где он трудился, была учреждена стипен-
дия его имени для студентов, направленных на 
учебу в любой нефтяной вуз страны. Первым 
стипендиатом стал студент второго курса 
Московского института нефти и газа име-
ни И. Губкина Владимир Повх — сын Степана 
Ананьевича, продолжатель славной династии.
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«Мне, тогда 10-летнему мальчишке, даже 
в самых фантастических мечтах не представ-
лялось, что здесь появится одно из крупней-
ших нефтяных месторождений в мире, что на 
пустынном месте поднимется прекрасный 
город, что счет северной нефти пойдет на 
миллиарды тонн, а в 1983 году Тюменская 
область будет добывать в сутки 1 миллион 
тонн», — вспоминает Владимир Степанович.

Кстати, внук легендарного бурильщика, 
названный в честь деда Степаном, тоже про-
должил буровую династию.

Именем Повха названы улица и сквер 
в Когалыме, улица и средняя школа 
в Нижневартовске. В составе производствен-
ного объединения «Нижневартовскнефтегаз» 
в 1978 году было образовано НГДУ 
«Повхнефть». Спустя год началось разбури-
вание Повховского месторождения, позже 
вахтовый поселок на этом месторождении 
также стал носить имя легендарного бурово-
го мастера. В 2005 году в Когалыме Степану 
Повху установлен бронзовый бюст.

Степан Ананьевич Повх — из плеяды 
первопроходцев, людей, на чью долю вы-
пала задача освоения природных богатств 
Югорской земли в невероятно трудных 
природно- климатических условиях. Его бри-
гада не раз становилась рекордсменом по 

проходке в системе Главтюменьнефтегаза, но 
он никогда не примерял на себя лавры побе-
дителя. В отношениях с людьми был прост, 
доступен, доброжелателен. Он очень сожа-
лел о том, что не смог получить достойного 
образования, но природный ум и твердость 
характера помогли в становлении его как ли-
дера. Он стал им, настоящим лидером среди 
первопроходцев 60-х — начала 70-х годов. 
Селекцию таких людей проводило Время.

Ритм их жизни был таким, что подумать 
о себе просто не оставалось времени. Но 
они умели мечтать. Вот и Степан Ананьевич 
писал в одной из газетных статей в 1969 году: 
«Пройдет восемьдесят лет, Самотлор даст 
сотни миллионов тонн нефти, покроется до-
рогами, нефтепромысловыми объектами. Но 
среди тысяч скважин мы всегда найдем “двух-
сотку”, будем показывать ее своим детям, рас-
сказывать о ней и о людях, которые первыми 
пришли на зов Самотлора».

ИСТОРИЯ17



Династия

«Хотим быть как ДЕДА»
Леонид Сергеевич Василевич родился в далеком 1956 году, приехал на Север 
в 1978 году и сразу устроился в Специализированное управление механизированных 
работ № 2 треста «Сургутнефтеспецстрой» ПАО «Сургутнефтегаз», где добросовест-
но проработал 36 лет и 7 месяцев в качестве водителя автомобиля, слесаря по ремонту 
автомобилей, мастера участка, механика автомобильной колонны № 2. А общий стаж 
работы всей его многочисленной семьи в СУМР-2 насчитывает более 100 лет.
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За время работы в Специализированном 
управлении механизированных работ № 2 
он проявил и зарекомендовал себя от-
ветственным и грамотным работником. 
Добросовестно исполнял свои трудовые 
обязанности, качественно и своевременно вы-
полнял срочные внеплановые дополнительные 
работы, не считаясь со временем.

С самого начала своей трудовой дея-
тельности в управлении он много времени 

уделял общественной работе. Неоднократно 
избирался членом профсоюзного комитета 
управления и первичной профсоюзной орга-
низации треста «Сургутнефтеспецстрой».

За добросовестный труд и активное 
участие в общественной жизни управления 
и треста «Сургутнефтеспецстрой» Леонид 
Сергеевич награжден юбилейной медалью 
«100 лет профсоюзам России», почетной гра-
мотой ОППО ПАО «Сургутнефтегаз», почет-
ной грамотой райкома Профсоюза работников 
нефтяной, газовой отраслей промышленности 
и строительства РФ, почетной грамотой треста 
«Сургутнефтеспецстрой», почетной грамотой 
ОАО «Сургутнефтегаз», почетной грамотой 
Министерства энергетики РФ, ему присвоено 
звание «Ветеран труда ОАО “Сургутнефтегаз”».

Его супруга — Надежда Степановна 
Василевич проработала в компании 24 года 
и 4 месяца, а сейчас находится на заслужен-
ном отдыхе.

Его сыновья — Сергей Леонидович 
Василевич и Виктор Леонидович Василевич 
работают водителями во 2-й автомобильной 
колонне. Их стаж работы насчитывает соот-
ветственно уже 19 и 18 лет. Здесь же трудит-
ся и его зять, Иван Иванович, трудовой стаж 
которого составляет 22 года. А дочь Елена 
Леонидовна уже 23 года работает админи-
стратором по спорту.

Вся семья неизменно работала и про-
должает работать на одном предпри-
ятии — Специализированном управ-
лении механизированных работ 
№ 2 треста «Сургутнефтеспецстрой» ПАО 
«Сургутнефтегаз», где и начал свою трудовую 
деятельность Леонид Сергеевич. У него четы-
ре внука: Вячеслав — 15 лет, Михаил — 13 лет, 
Никита — 12 лет и Кирилл — 9 лет. И все они не-
изменно и с гордостью говорят — «Хотим быть 
как деда!!!» И мечтают работать в СУМР-2 тре-
ста «Сургутнефтеспецстрой» — как ДЕДА.
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И больше века
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Удивительное рядом с нами. Просто мы иногда 
этого не замечаем. Вот факт: на Дороховском 
участке цеха добычи нефти и газа № 1 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМИ» работают девять предста-
вителей одной большой семьи.

Мало того, практически все они живут на 
одной улице одного села! Вот так! И чтобы 
разобраться в родственных связях, нужно 
было создать генеалогическое древо рода 
Игошевых- Овчинниковых- Катаевых, общий 
стаж работы которых в нефтянке составляет 
порядка 120 лет.

Сказать, кто первым пришел в нефтянку, 
сложно. Но сами они решили, что ос-

новоположником можно считать 
Павла Овчинникова. Он пер-

вым и в отрасль трудоус-
троился, и в ЛУКОЙЛе 

стал первопроходцем.
— Свой трудо-

вой путь в отрасли 
я начал исследовате-
лем скважин в под-
рядной организации 

в 2002 году, — вспо-
минает Павел. — Через 

пять лет я перешел 
в ЛУКОЙЛ, продолжил 

работать исследователем, 
затем стал оператором по добыче 

нефти и газа. Сейчас я мастер.
Павла отличает вдумчивость, он изуча-

ет каждый процесс до нюансов, глядя на 
него, ты понимаешь, не подведет в любой 
ситуации. Именно эти черты специалиста 
высокого класса позволили ему не раз 
становиться победителем конкурса про-
фессионального мастерства «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМИ» в номинации «Исследователь 
скважин».

Практически одновременно в нефтян-
ку пришел дядя Павла Евгений Игошев. 
Начинал он в подрядной организации опе-
ратором по промывке скважин на Гожанском 
месторождении. А спустя шесть лет Евгений 
Петрович перешел в «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
оператором по добыче нефти и газа. 
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И до сих пор остается верным выбранной 
профессии.

Жизнь Федора Петровича Игошева — 
старшего брата Евгения Петровича связана 
с автомобилями. После школы по направле-
нию военкомата получил профессию водите-
ля и с тех пор не расстается с баранкой. Когда 
в 2006 году он устраивался в Кунгурское 
управление технологического транспорта, то 
за плечами был огромный опыт: мог водить 
практически любой автомобиль. И именно 
с этого момента его работа связана с нефтян-
кой. На спецтранспорте обслуживал нефтяные 
объекты, возил вахты. В 2013 году водителей 
перевели в Чернушинское управление тех-
нологического транспорта, и вновь он рядом 
с нефтедобычей.

— Нравится мне работать, — говорит 
Федор Петрович, — интересно, каждый день 
 что-то новое. Обслуживаем мы огромную 
территорию: Октябрьский, Чернушинский, 
Куединский округа и еще и Башкирию чуть 
прихватываем.

Следующим в компанию пришел Василий 
Овчинников. Он сразу говорит, что устроил-
ся в цех добычи нефти и газа по совету брата 
Павла. Понимал, что он плохого не посовету-
ет. Трудится Василий оператором по добыче 
нефти и газа.

Через два года лукойловцем стал 
третий брат из семьи Овчинниковых — 
Михаил. Глядя на своих старших братьев, 
он знал многое о профессии оператора 
по добыче и понимал, что ЛУКОЙЛ — это, 



прежде всего, стабильность. И это ста-
ло одним из весомых аргументов выбора 
места работы. Да к тому же не хотелось 
молодому человеку отрываться от дома, 
родной земли.

По совету уже Василия Овчинникова 
в неф тянку трудоустроился Николай 
Федорович Игошев. Он до этого работал на 
заводе в Екатеринбурге, но работы станови-
лось все меньше, и уверенность в завтрашнем 
дне серьезно пошатнулась.

— Я позвонил Василию, узнал, есть ли 
вакансии, — рассказывает Николай. — Он 
ответил, что требуются операторы по добы-
че нефти и газа, и я быстро приехал. Вот уже 
десять лет работаю.

Затем ряды нефтяников пополнили 
Евгений Александрович Игошев, чуть поз-
же — Николай Георгиевич Катаев. И самым 
последним пришел Максим Александрович 
Игошев.

Но, как говорят нефтяники, это не точка, 
а многоточие. В семье подрастает следующее 
поколение, и, возможно,  кто-то из них про-
должит династию.

Разговаривая с нефтяниками, ты понима-
ешь, что они настоящая семья, в которой все 
поддерживают друг друга.

— На работе мы надеемся друг на дру-
га, — говорят они. — Неважно, что мы работаем 
в разных бригадах, но если возникает ситуа-
ция, когда нужен совет, то звоним и спраши-
ваем своих. И всегда получаешь совет или 
ответ. Да и дома, если помощь нужна, то она, 
прежде всего, приходит от родных. Мы сооб-
ща не один дом уже построили.

У каждого из них свои интересы в жиз-
ни: Федор Петрович увлекается поэзией, 
Евгений Петрович — спортом, хобби двух 
Николаев — охота. Павел любит лес, особен-
но зимой, когда можно прокатиться на лыжах 
или снегоходе. Максим самостоятельно ос-
ваивает гитару. Михаил выращивает помидо-
ры, на дегустацию которых приходит прак-
тически вся родня. Евгений Александрович 
и Василий заботятся о доме, семье, работают 
в огороде.

Для Игошевых- Овчинниковых- Катаевых 
родная земля — это место силы, как бы 
громко это ни звучало. Они не хотят уез-
жать из родного села, здесь их корни, 
говорят, что они живут и работают там, где 
родились. Примечательно, что многие из 
них на свет появились в Тюше, где в боль-
нице было свое родильное отделение. Они 
работают на совесть, и это не ради славы, 
а просто их научили относиться к труду 
добросовестно.

— Я всегда говорил, говорю и буду гово-
рить, — подчеркивает Федор Игошев, старший 
в семье. — Ты должен всегда себя настраивать 
на работу и выполнять ее, а не выискивать 
причины, чтобы не работать.
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Альманах

К примеру, общий трудовой стаж завод-
ской династии Сивцовых (Вороновых, 
Подлипновых) насчитывает 500 лет! 
Династии Сударкиных — более 400 лет. И та-
ких фамилий на НПЗ не один десяток. Из 
чего следует, что и для страны, и для работ-
ников этот завод для многих стал вторым 
домом. А еще в Новокуйбышевске родилась 
другая знаменитая династия нефтепере-
работчиков Солдатовых, в которую вли-
лись другие заводские семьи — Логутовы, 
Елисеевы…

«Честно говоря, когда после института 
устраивался на завод, даже не думал, что мне 
тут так понравится, — признается один из 
представителей династии Солдатовых, опе-
ратор УЗК Сергей. — А понравилось прежде 
всего из-за коллектива: все были молодыми, 
можно сказать, мы вместе взрослели».

Экономист Ольга Логутова (в девиче-
стве — Солдатова) подтверждает: жили друж-
но и весело. Хотя и работа была нелегкой, 
и в жилищно- бытовом отношении тоже было 
немало трудностей:  кто-то жил на съемной, 
 кто-то в коммуналке. «Но мне всегда хоте-
лось работать там, где трудились мои родите-
ли», — подчеркивает Ольга.

«У нас был очень хороший коллектив, — 
соглашается еще одна Солдатова, Тамара. — 
Настолько дружно работали и жили, что 
вспоминается только хорошее».

Но были и минусы, когда прорехи в техно-
логии затыкали энтузиазмом ради «повышен-
ных обязательств» к очередному празднику.

Один из родоначальников династии 
Сударкиных, Григорий, вспоминает об одном 
случае, когда перед Днем Октябрьской ре-
волюции случился форс-мажор: на установ-
ке дистилляции вышли из строя два котла 
из четырех, которые обеспечивали процесс 
нужной температурой. Установка теряла 
почти половину производительности, а для 
безопасного ремонта оборудование тре-
бовалось заглушить — что грозило срывом 
социалистических обязательств. Ситуацию 
спасли. «Пошли на риск, в течение получаса 
заварили повреждения, и через шесть часов 
котлы уже работали в нормальном режи-
ме», — вспоминал потом Сударкин. «Тогда та-
кие поступки были в порядке вещей: пере-
выполнить план любой ценой, не подвести 
бригаду, победить в соревновании, — оправ-
дывается теперь Григорий Алексеевич. — 
Сегодня никакой риск не может быть 
оправдан производственными задачами, на 
первом месте — жизнь и здоровье человека».

И Тамара Солдатова подтверждает: 
«Сегодня на нашем предприятии, как во 
всей компании “Роснефть”, безопасности на 
производстве уделяется особое внимание. 
Одних средств спецзащиты на заводе появи-
лось столько, что перечислить невозможно, — 
на разные виды работ, на любой сезон. Все 
выдается со строго регламентированной пе-
риодичностью. И люди понимают, что работа 

Там, где рождаются традиции
Главное богатство завода — люди, коллектив тру-
жеников, профессионалов, влюбленных в дело 
и посвятивших этому свою жизнь. Гордость пред-
приятия — трудовые династии, для которых про-
фессия стала судьбой, а добрые семейные тради-
ции передаются из поколения в поколение. Для 
этих людей опыт старших — не только главное на-
следие, но и наказ честно трудиться, быть достой-
ными своей фамилии.
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на опасном производстве налагает повышен-
ную ответственность. Ведь на кону не только 
здоровье, но и жизнь».

Трудовая династия —  
сила коллектива
Новокуйбышевскому нефтеперерабатыва-
ющему заводу более 70 лет. Срок огромный, 
но есть на предприятии фамилии, предста-
вители которых стояли у истоков и продол-
жают способствовать его процветанию по 
сей день. Одна из трудовых династий — семья 
Шачиных, в жилах которой течет кровь по-
томственных нефтепереработчиков.

Валентин Герасимович Проскурин при-
ехал в зарождающийся Новокуйбышевск из 
глухой самарской деревушки. Здесь вдо-
вец, воспитывающий сынишку, встретил 
Прасковью Васильевну, которая растила 
дочь и сына. Так образовалась новая большая 
семья.

Прасковья Васильевна работала в тех-
отделе НК НПЗ, Валентин Герасимович 
имел инвалидность, но на заводе, где только 
ни пригодился — и начальником установ-
ки был, и геодезистом. А в отделе техни-
ческой документации создал архив — со-
трудники частенько обращались к нему за 
консультацией.

— Дедушка на вой ну не попал, потому 
что был инвалидом с детства, — вспомина-
ет машинист ЦЗЛ АО «НК НПЗ» Владимир 
Шачин. — Он не любил рассказывать о воен-
ном времени — в ту пору он, подросток, рабо-
тал на оборонном заводе.

Бабушка и дедушка Владимира по от-
цовской линии — Иван Егорович Шачин 
и Анастасия Александровна Мельникова 
(оставила девичью фамилию и очень этим 
гордилась) во время вой ны трудились на 
Чапаевском заводе № 15 — производили для 
фронта снаряды и мины.

— Спустя некоторое время бабушка с де-
душкой уже трудились на Новокуйбышевском 
НПЗ, — рассказывает Владимир Шачин. — 
Дед — механиком катализаторного цеха (при 
этом много занимаясь рационализаторством), 
бабушка — оператором.

А вот первенец Шачиных — Виктор 
Иванович — поначалу собирался связать 
свою жизнь со строительством. Окончил 
Куйбышевский инженерно- строительный ин-
ститут, где познакомился со своей будущей 
женой Людмилой Баклановой, но все равно 
в итоге оказался на предприятии, где труди-
лись родители.

— Отец работал на заводе старшим опе-
ратором — сначала на установке депарафи-
низации, после разделения завода — в 13-м 
цехе, — рассказывает Владимир Шачин. — 
Мама всю жизнь трудилась в проектно- 
конструкторском отделе, занимаясь завод-
скими сетями канализации и водоснабжения. 
Мама всегда была активисткой — председате-
лем цехового комитета на заводе и родитель-
ского — в школе, и даже ТСЖ.

Владимир тоже, по примеру многочислен-
ных родственников, хотел побыстрее присту-
пить к работе.

— Мы с другом отнесли документы 
в нефтехимический техникум, решили стать 
механиками. Мест в группе механиков уже 
не оказалось, а в группе технологов — были. 
И пришлось нам учиться среди девчонок.

После получения диплома, в 1993 году, 
Владимир пришел в заводскую лабораторию 
№ 2, в которой трудится по сей день.

Людмила Шачина училась в меди-
цинском училище, когда познакомилась 
с Владимиром. Поженились, родилась дочь, 
а работа по специальности все никак не 
находилась. Когда свекровь предложила 
устроиться на Новокуйбышевский НПЗ 
пробоотборщиком, Людмила сразу со-
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гласилась. Потом перешла на должность 
машиниста.

Кстати, Людмила — тоже потомственный 
нефтепереработчик. Ее родители, Юрий 
Константинович и Александра Геннадьевна 
Тихоновы, приехали из села Артюшкино 
Шенталинского района в Новокуйбышевск 
в 1966 году — здесь справили свадьбу и оста-
лись жить в городе и работать на НК НПЗ. 
Вот и получилось, что Людмила продолжает 
дело родителей.

Семья Шадровых
Любовь, верность, надежды на будущее —  
все самое светлое мы привыкли связывать 
с семьей. У Шадровых есть еще одно связую-
щее семью важное звено — Новокуй бышев-
ский НПЗ. Жизнь любого взрослого человека 
определяют две важные составляющие — 
семья и работа. Если работа любима — это 
счастье. Если о работе можно поговорить 
с семьей — счастье двой ное. Ну а если место 
работы и дело жизни практически у всех чле-
нов семьи общее, чего еще желать?

У Виталия Шадрова на Новокуй бышев-
ском НПЗ работали несколько поколений 
семьи. Заводская история началась с деда — 
фронтовик Петр Степанович Шадров стоял 
у самых истоков предприятия. Отбив Родину 
у неприятеля, он окунулся в строительство 
завода, на котором потом добросовестно ра-
ботал слесарем, а его жена Анна Степановна 
помогала содержать заводские помещения 
в чистоте и порядке. Сюда же привели и тро-
их детей. По сей день внуки продолжают 
дело основателей трудовой династии. К ак-
то подсчитали общий трудовой стаж 12 (!) 
Шадровых- нефтепереработчиков, вышло 
более 200 лет (а сейчас — и того больше).

Виталий, начав трудовой путь, набрал-
ся опыта на нефтехимическом комбинате, 
а в 2010-м пришел на НПЗ — влился в коллек-

тив в качестве слесаря по ремонту техноло-
гических установок. Заочно окончил вуз по 
направлению «связи с общественностью». 
В 2013 году перевелся в энергоцех (получил 
второе высшее по более близкому профи-
лю — теплоэнергетике), вошел в кадровый 
резерв и теперь занимает должность началь-
ника участка по эксплуатации сетей сжатого 
воздуха и конденсата.

Помимо основных обязанностей Виталий 
Викторович является уполномоченным по 
охране труда. Кстати, старший брат Виталия 
Александр Шадров тоже является уполно-
моченным по охране труда на АО «ННК». 
А средний брат Валерий трудится вместе 
с Виталием на Новокуйбышевском НПЗ.

— Вся моя семья, начиная с деда, свя-
зана с НК НПЗ, — улыбается Виталий 
Викторович. — Можно сказать, всей своей 
историей продолжаем развивать будущее 
предприятия. Поэтому и ответственность 
большая — не подвести бы!

Жена Виталия Елена Шадрова тоже ра-
ботает в компании «Роснефть» лаборантом 
химического анализа. Вместе воспитывают 
двоих детей: Настю и Андрея. Дочка растет 
творческим человеком — танцует, рисует, 
поет. В Андрее уже сейчас видно настоящего 
мужчину — тянется к технике и электронике, 
смотрит с папой футбол. Начинается лето для 
Шадровых 9 Мая, когда вся большая дружная 
семья собирается на даче, чтобы почтить под-
виг ветеранов. И за огромным праздничным 
столом все разговоры так или иначе обяза-
тельно касаются родного нефтеперерабаты-
вающего предприятия. Ведь оно — неотдели-
мая часть прошлого, настоящего и будущего 
этой трудовой семьи.

Текст:  Андрей Антипов, специалист 
по информационной работе 
АО «Новокуйбышевский НПЗ»
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Только тогда легко 
жить с человеком,  
когда не считаешь 
ни себя выше и лучше его, 
ни его выше и лучше себя.

Лев Толстой



Гость номера

— Александр Васильевич, поясните, пожалуйста, что 
означает сегодня понятие «семейные ценности».
— Обычно семейные ценности определяются как не-
что важное и ценное, имеющее для людей особое зна-
чение. И пусть с формальной точки зрения ценности 
делятся на негативные и позитивные, в общественном 
сознании это то, что несет в себе положительную зна-
чимость. Разумеется, в данном случае мы имеем в виду 
ценности духовные, а не материальные. К ним относят-
ся идеалы, принципы, правила, чувства. Они оказывают 
влияние на мировоззрение человека, определяют его 
поступки и поведение. Семейные ценности, на мой 
взгляд, являются ценностями морально- этического 

порядка. Это нравственные нормы и принципы, ко-
торые объединяют всех членов семьи и регулируют 
отношения между ними: взаимная любовь, доверие, 
почитание старших и родителей, взаимовыручка, от-
ветственность, доброта, верность. Они начинают фор-
мироваться в семье буквально с рождения. Не случай-
но Семейный кодекс Российской Федерации исходит 
из необходимости укрепления семейных отношений 
на основе именно семейных ценностей. Здоровые се-
мейные отношения основаны и на общечеловеческих 
нравственных ценностях — таких, как добро, справед-
ливость, честность, уважение достоинства личности. 
Сюда относятся также семейные обычаи и традиции.

Александр Симагин:  
«Роль семьи 
сегодня 
переоценить 
невозможно»
В наши дни много говорят о семейных ценностях. 
Они пронизывают буквально все сферы обществен-
ной и частной жизни. В современной философии 
даже выделилось отдельное учение о ценностях, по-
лучившее название «аксиология». О том, какими бы-
вают эти ценности, какова их роль в судьбе человека 
и общества, а также какие вопросы и проблемы су-
ществуют сегодня в российских семьях и в обществе 
в целом, мы беседуем с Александром Симагиным, 
кандидатом философских наук, научным консуль-
тантом Учебно- консультационного центра трудовых 
отношений «Успех».
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Семейные ценности играют важную роль в фор-
мировании человека как личности, становятся 
основой для построения полноценных отношений. 
Писатель Александр Куприн сравнил ценности с не-
видимой рукой, которая «нежно и заботливо стирает 
с души давно накопившуюся на ней копоть ненависти, 
зависти, раздражительности, самолюбия, пресыщения 
и скуки». Принципиально важно при этом не только 
декларировать ценности, но и следовать им в практи-
ке реальных отношений с людьми.

— Семья по-прежнему остается в разряде вечных цен-
ностей? Такие модные тенденции, как гражданские 
и однополые браки, движение child free и много дру-
гих современных «придумок», не смогли разрушить 
традиционную ячейку общества. Или же  что-то неуло-
вимо изменилось, чего мы еще даже не осознаём?
— Однозначно остается! Семья реализует такие функ-
ции, которые за нее ни одна другая единица социума 
выполнить не в состоянии. Пожалуй, главная из них — 
воспроизводство человека. С этим связано сохране-
ние человеческого рода. Конечно, его биологическое 
воспроизводство происходит и в условиях внебрачных 
отношений, но они по сути своей не ориентированы 
на эту функцию. Сохраняется, хотя и не в полном объеме, 
хозяйственно- бытовая функция семьи, которая связана 
с ведением домашнего хозяйства, организацией быта.

В XIX–XX веках многие крупные мыслители вы-
двигали гипотезу более или менее быстрого исчез-
новения семьи. Маркс и Энгельс не оговаривались, 
провозглашая общность жен в будущем коммуни-
стическом обществе. А некоторые наиболее рьяные 
представители партии большевиков вполне серьезно 
мечтали о коллективных спальнях, в которых «раз-
дается дружный социалистический храп». Однако 
реальное советское общество, которое, как мы знаем, 
провозгласило строительство коммунизма, вовсе 
не объявило семью пережитком прошлого. Ее упразд-
нение оно оставляло неопределенному будущему. 
Но мы уже почти четверть века живем в XXI столетии, 
а семья по-прежнему остается единственным несо-
крушимым оплотом человека.

Разумеется, институт семьи не остается неиз-
менным. Общество тревожат негативные изменения, 
ослабевают экономические и социальные факторы, 
побуждающие к вступлению в брак. Жених и невеста 
«стареют»: средний возраст вступления в брак рас-
тет. Сегодня женщины после тридцати лет уже не па-
никуют, что останутся «в старых девах». Атмосфера 
вседозволенности вытесняет осуждение свободного 
союза. К опасным тенденциям специалисты относят 
катастрофически возросшее число разводов. По ста-
тистике, на десять браков в России приходится семь 
разводов, причем бывшие супруги не торопятся всту-
пать в повторный брак.

Однако все эти изменения не обнаруживают од-
нозначной тенденции к исчезновению института се-
мьи и брака. Специалисты говорят об определенном 
кризисе супружества, но не о кризисе семьи. В конце 
концов, согласно последней переписи населения, их 
у нас 42 миллиона. Это значит, что семейной жизнью 
живет большинство россиян. Правда, сюда входят 
и неполные семьи — чаще всего, когда мать прожи-
вает одна с детьми. Конечно, если исходить из по-
стулата, что ничего вечного в этом мире не суще-
ствует, то и семья — не вечный социальный институт. 
Возможно, есть тенденции, которые мы не замечаем. 
Но, говоря о зримом будущем, причин для полного 
краха семьи не просматривается. Если же руковод-
ствоваться гипотетическими сценариями, заглядывая 
в совсем уж отдаленное будущее, то любой прогноз 
будет носить вероятностный характер.

— Какая сейчас типичная семья? Ведь много и граж-
данских браков…
— Сегодня специалисты выделяют два типа семьи. 
Расширенную, которая включает родителей, детей 
и более дальних родственников — бабушек и де-
душек, и семью ядерную, состоящую из мужчины, 
женщины и детей. У нас сегодня преобладает вто-
рой тип семьи. По крайней мере, дети, вступившие 
в брак, стараются проживать отдельно от родителей. 
Но ядерная по внешней форме семья продолжает 
поддерживать регулярные контакты с родственни-
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ками, помогать друг другу, вместе решать проблемы. 
Мне кажется, что наша типичная семья подходит под 
это описание. В России число семей, в которых ра-
стут дети, насчитывает около 23 миллионов. Из них 
примерно 15,5 миллиона семей с одним ребенком, 
около 7 миллионов — семьи с двумя детьми.

Что же касается так называемых гражданских 
браков, то в пору моего босоногого детства слова 
«мы решили пожить вместе» вызывали недоуме-
ние. Сегодня россияне всё чаще начинают совмест-
ную жизнь без регистрации брака. Согласно одному 
из последних исследований, доля таких семей соста-
вила 43,7% у мужчин и 38,7% у женщин от общего ко-
личества браков. Причем больше всего гражданских 
браков у молодых людей в возрасте до 25 лет.

В моем представлении гражданский брак — это 
совместное проживание с размытыми обязанностями 
сторон. Однако, несмотря на то что мои личные симпа-
тии на стороне юридически оформленных отношений 
и традиционной семьи, я не испытываю категорического 
неприятия. В се-таки лучше жить вместе, чем пребывать 
в одиночестве. Чтобы смягчить суровость осуждения 
гражданских браков, можно рассматривать их как свое-
го рода испытательный срок, который дает опыт со-
вместного проживания, ведения домашнего хозяйства. 
Главное, чтобы он имел разумные временные границы, 
особенно для людей брачного возраста, и не растяги-
вался до бесконечности. Примечательно, что значи-
тельная часть выбравших такую форму совместного 
проживания заявляют о готовности юридического 
оформления отношений в случае рождения ребенка.

— Государство сейчас порой очень активно вмеши-
вается в дела семьи, в то, как воспитываются дети. 
Всегда ли в этом есть необходимость?
— Слово «вмешивается» мне не нравится. Я бы заме-
нил его словами «участвует», «содействует», «созда-
ет условия». Однако в реальной жизни поводов для 
законного вмешательства государства в дела семьи 
более чем достаточно. Один из таких поводов — 
установление справедливых законов, регулирующих 
семейные отношения. Семья, материнство, отцовство 

и детство в Российской Федерации находятся под за-
щитой государства, гласит Семейный кодекс. Скажем, 
муж не имеет права без согласия жены возбуждать 
дело о расторжении брака во время беременности 
и в течение года после рождения ребенка. Мы сами 
просим государственные органы вмешаться, если воз-
никают имущественные споры между членами семьи.

Вмешательство государства необходимо, когда 
речь идет о правах ребенка — например, на получе-
ние содержания от своих родителей или на общение 
с ними, если те заключены под стражу или арестова-
ны. Ребенок вправе выражать мнение при решении 
в семье любого вопроса, затрагивающего его интере-
сы, быть заслушанным в ходе любого судебного или 
административного разбирательства. При достижении 
десятилетнего возраста обязателен учет мнения ре-
бенка за исключением случаев, когда это противоре-
чит его интересам. В таких вопросах чем активнее уча-
стие государства, тем лучше. «Вмешательство» может 
выступать в форме создания благоприятных экономи-
ческих условий для нормального функционирования 
семьи и воспитания детей. А разве создание условий 
для воспитания и получение образования — через до-
школьные детские учреждения и школы — не является 
вмешательством государства в дела семейные?

Что касается семейных ценностей, они не являются 
предметом правового регулирования, поскольку их не-
соблюдение не предусматривает юридических санкций. 
С помощью законов государство не может заставить 
членов семьи уважать друг друга, а тем более любить. 
Однако оно не может быть безучастным к семейным 
отношениям в их морально- этическом контексте. 
Упоминание в Семейном кодексе о ценностях гово-
рит, на мой взгляд, о том, что государство берет на себя 
ответственность за их поддержание и сохранение. Речь 
идет уже о случаях чрезмерного внимания государства 
к семейным отношениям и воспитанию детей.

— Как вы считаете, нам хватает качественной пропа-
ганды семейных ценностей?
— Проще всего было бы сказать: «Конечно, нет!» 
Однако и ответ «нет!» требует аргументации.
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Если взять совокупность современных возмож-
ностей пропаганды традиционных семейных ценно-
стей — я имею в виду литературу, кино, телевидение, 
интернет и другие современные способы воздей-
ствия на сознание и мировоззрение людей — и срав-
нить с огромным массивом пропаганды деструктив-
ной идеологии, то, пожалуй, перевесит второе. Есть 
проблемы, в которых ни государство, ни общество 
не имеют четкой позиции.

Приведу как пример такое новомодное дет-
ское и подростковое увлечение, как квадробинг. 
Представители этой субкультуры наряжаются в костю-
мы и маски животных и стараются подражать их по-
вадкам. В России уже раздаются призывы запретить 
квадробинг, ибо для одних это безобидное хобби, для 
других — образ жизни, который становится проблемой 
для родителей и общества. Пропагандисты здесь нахо-
дятся по разные стороны баррикад. По одному теле-
визионному каналу подчеркивается опасность этого 
явления, представляемая как способ навязать обще-
ственному мнению психологически небез обидные 
способы социального поведения, как препятствие 
к нормальному развитию ребенка. А по другому — изо-
бражать из себя собачку или кошечку, бегать на повод-
ке на четвереньках и есть корм для животных препод-
носится как невинная детская шалость.

Я бы не ограничивал воздействие на мировоз-
зрение с целью сохранения и развития семейных 
ценностей только пропагандой, а говорил бы о та-
кой паре, как пропаганда и агитация. Они по-разно-
му действуют на людей. Пропагандировать значит 
распространять идеи. Агитация же, родная сестра 
пропаганды, действует на чувства, волнуя, увлекая 
на действия. Она легко зажигает и достигает быстро-
го эффекта. Пропаганда медленнее достигает своих 
целей, но результаты ее более устойчивы и длитель-
ны. А вот тандем «агитация + пропаганда» может дать 
желаемые результаты по организации человеческого 
сознания в нужном направлении,  как-то: формиро-
вание устойчивого убеждения, что семейное состо-
яние — это самое естественное состояние, которое 
подарила человеку сама природа.

— Согласны ли вы, что роль родителей в сохране-
нии семейных ценностей остается главенствующей, 
какой бы существенной ни была помощь государства 
в воспитании детей?
— Однозначно согласен. Родители имеют преиму-
щественное право на воспитание и обучение своих 
детей. Одновременно они обязаны заботиться об их 
здоровье, о физическом, психическом, духовном 
и нравственном развитии. С другой стороны, со-
гласно Семейному кодексу, «каждый ребенок имеет 
право жить и воспитываться в семье, насколько это 
возможно, право знать своих родителей, право на их 
заботу, право на совместное с ними проживание, 
за исключением случаев, когда это противоречит его 
интересам». Это юридическая сторона вопроса.

С точки зрения ценностей, чтобы человек стал 
существом общественным, требуется длительный 
процесс его социализации. В этом процессе невоз-
можно переоценить роль семьи. Установка на исклю-
чительно общественное воспитание ребенка, на от-
рыв его от семьи уже в состоянии грудного младенца 
то и дело прорывалась в нашу практику. Однако весь 
исторический опыт доказывает: то, что может дать 
появившемуся на свет человеку семья, не может пол-
ноценно дать никакой другой социальный институт, 
включая ясли, детские сады. Только малый коллек-
тив близких людей, каковым является семья, спосо-
бен дать ребенку необходимый опыт социализации 
в соответствующей психологической, эмоциональ-
ной и эстетической форме. Только родители могут 
создать ту атмосферу защищенности, которая необ-
ходима в детском возрасте. Государство же участвует 
в этом процессе опосредовано, обращаясь к детям 
как некоему коллективному субъекту.

— Какие ценности в воспитании детей сегодня необ-
ходимо прививать в первую очередь?
— Их можно назвать до бесконечности много: чест-
ность, порядочность, ответственность, вежливость, 
уважение к старшим. Особое внимание следует уде-
лить воспитанию трудолюбия как основы успешной 
учебы, а затем и профессиональной деятельности. 
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Самый высокий пьедестал в числе ценностей, кото-
рые характеризуют человека как гражданина, всегда 
занимал патриотизм, содержанием которого является 
любовь к Родине, гордость за ее прошлое и настоя-
щее, готовность идти на жертвы ради ее независи-
мости и процветания. Особенно это важно в контек-
сте сегодняшних событий. Но чтобы все названные 
ценности и многие другие, не упомянутые, проникли 
в душу ребенка, необходимо сформировать у него 
такую черту, как уважение родителей. Эта ценность 
особо выделяется во всех религиях мира. В христи-
анском учении это пятая заповедь из десяти, данных 
Богом пророку Моисею: «Почитай отца твоего и ма-
терь твою, чтобы продлились дни твои на земле…» 
Примечательно, что заповедь о почитании родите-
лей следует сразу после заповедей о любви к Богу. 
Это единственная заповедь, за соблюдение которой 
Бог обещает человеку награду еще в земной жизни. 
Также и в первом отечественном пособии по этикету, 
петровском «Юности чистое зерцало, или Показание 
к житейскому обхождению», на первом месте стоит 
требование относиться к родителям «с великим по-
чтением», «отца и матерь в великой чести содержать». 
Ценность почитания родителей — это нравственный 
императив, который не обсуждается.

— Как убеждать молодое поколение, что многодет-
ная семья — это успех, и есть ли смысл это делать?
— Прежде всего, многодетная семья — это семья, в ко-
торой воспитывают троих и более детей. В 2024 году 
число таких семей в России достигло цифры 2,4 
миллиона. Это семьи, в которых растут 7,7 миллиона 
детей. Внимание к теме многодетных семей следует 
рассматривать в контексте решения демографической 
проблемы, которую Президент РФ считает ключевой 
для страны. По мнению специалистов, для сохранения 
численности населения на одном уровне суммарный 
коэффициент рождаемости на одну женщину должен 
быть около 2,1, а для прироста населения еще выше. 
Поэтому государство не случайно уделяет таким 
семьям повышенное внимание. В рамках Года семьи 
президент подписал указ о многодетных семьях, в ко-

тором утвержден их статус и ряд льгот для родителей. 
Им, в частности, гарантируется социальная поддержка 
до достижения старшим ребенком возраста 18 или 
23 лет при условии очного обучения, предоставляют-
ся меры помощи в сфере трудовых отношений.

Можно ли связать успех с многодетной семьей? 
Прямой связи не просматривается. На мой субъектив-
ный взгляд, это можно считать успехом, если супруги 
ставили цель, а лучше — мечтали иметь много детей 
и реализовали свою мечту. Однозначно могу сказать, 
что родители, решившиеся на рождение и воспи-
тавшие нескольких детей, могут этим гордиться. Нас 
в семье было четверо, и это была большая радость 
и гордость для моих родителей. Кроме того, если со-
гласиться с постулатом, что воспитание детей пусть 
приятный, но нелегкий труд, и в результате дети вы-
росли достойными людьми — это тоже успех. А если 
просто нарожать детей и пользоваться поддерж-
кой государства, не вкладывая в их воспитание труд 
и душу, то едва ли можно говорить о  каком-то успехе.

Есть ли смысл убеждать молодое поколение иметь 
много детей и что это будет показателем успеха? 
В современных условиях, мне кажется, ни государ-
ственная поддержка, ни прямолинейная пропаганда 
не приведут к многодетности. В большой степени 
это индивидуальный выбор супругов. В конце кон-
цов, у них могут быть другие жизненные приоритеты. 
Тогда формула «много детей = успех» едва ли окажет 
должное влияние.

— Считаете ли вы, что роль семьи в сознании наших 
соотечественников выросла по сравнению с преды-
дущими годами? Какие бы вы выделили основные 
проблемы, которые нужно решать в первую очередь?
— Более или менее точный ответ на этот вопрос могут 
дать сравнительные результаты социологических ис-
следований. Надо признать, что престижность соци-
альной роли личности, связанной с принадлежностью 
к семье, за последние десятилетия претерпела зри-
мые метаморфозы. Я в этом вопросе скорее оптимист, 
чем пессимист. Слава богу, различные антисемейные 
тенденции не разрушили позитивного отношения 
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подавляющего большинства россиян к роли семьи 
в обществе и личной жизни. Описав солидный виток, 
значимость семьи возвращается на круги своя. Так, по-
следний опрос ВЦИОМ летом этого года показал, что 
7 из 10 опрошенных считают семью наиболее важной 
ценностью. Создание крепкой семьи входит в топ-3 
жизненных устремлений наших граждан, а в молодеж-
ной группе эта цель является доминирующей. Эти дан-
ные позволяют надеяться, что роль семьи в сознании 
наших соотечественников уж точно не уменьшается.

Что касается проблем, которые требуют реше-
ния, то на первое место, по моему мнению, необхо-
димо поставить проблему ликвидации бедных или 
малоимущих семей. Я намеренно употребил слово 
«ликвидация», а не «уменьшение» или «сокраще-
ние», что порой приходится слышать от чиновников 
достаточно высокого ранга. Напомню, что мало-
имущей считается семья, в которой доход на каждо-
го ее члена меньше прожиточного минимума. Таких 
семей в России быть не должно! Признаюсь, что 
внятную цифру количества бедных семей мне найти 
не удалось. Возможно, я неправильно ориентируюсь 
на просторах Интернета, но если учесть, что числен-
ность россиян, живущих за чертой бедности, состав-
ляет 15,7 миллиона, то можно представить, сколько 
семей пребывает в состоянии выживания.

К категории проблем, которые требуют прио-
ритетного внимания, необходимо отнести вечный 
квартирный вопрос. Отсутствие жилья препятствует 
созданию семьи или даже разрушает ее. Это также 
одна из весомых причин, по которой молодые семьи 
откладывают рождение детей. Поэтому сегодня, 
на мой взгляд, необходимо ставить вопрос не просто 
о крыше над головой, а о жилье, в котором должна 
быть возможность создать комфортные условия для 
развития и учебы детей.

Разумеется, необходимо продолжить решение 
проблем многодетных семей, сделать их экономиче-
ской и социальной элитой страны, имеющей все пре-
ференции и льготы. Актуальна для нашего общества 
проблема неполных семей. По некоторым данным, 
их количество достигает 15% общего числа семей — 

около миллиона детей растут без одного родителя. 
Особую защищенность должны иметь также семьи, 
в которых есть дети-инвалиды. Здесь актуально реше-
ние проблем социального обслуживания, создания 
системы психологической поддержки.

— Все ли семьи нужно укреплять?
— Укреплять надо однозначно. Мы должны исхо-
дить из того обстоятельства, что вступление в брак 
является осознанным выбором мужчины и женщины, 
пусть даже совсем молодых и не имеющих жизнен-
ного опыта. При этом мы подразумеваем, что главным 
стимулом вступления в брак является любовь.

Однако любое укрепление имеет свои разумные 
границы. Нередко семейные пары подходят к тому 
рубежу, когда принимают решение расстаться. В чис-
ле причин такого далеко не лучшего решения чаще 
всего называют материальные проблемы, вслед за чем 
следует тезис о невозможности содержать семью. 
За этой формулой прячется некое лукавство. Разве 
после расставания материальные или жилищные про-
блемы автоматически исчезают? Мне кажется, что их 
возникает еще больше. К ним добавляются проблемы 
одиночества, содержания и воспитания детей и дру-
гие, которые вдвоем решать всегда легче.

Наши бабушки и дедушки жили в куда более 
трудных материальных условиях, но сохраняли семьи 
и воспитывали достойных детей. Преодоление труд-
ностей совместными усилиями может только укрепить 
семью. Разумеется, речь идет об ответственных людях, 
которые не разбегаются и не прячут голову в песок, 
столкнувшись с проблемами. Поэтому для меня даже 
такая размытая формулировка, как «не сошлись харак-
терами», представляется более убедительной для рас-
торжения брака. Нельзя также игнорировать возрос-
шие духовные требования супругов друг к другу.

Если обратиться к правовой стороне вопроса, 
то главное, как мне кажется, отсутствие чрезмер-
ного давления государства с целью любой ценой 
сохранить семью. Но юридические нормы не долж-
ны создавать и льготных условий для расторжения 
брака. Кроме того, прежде чем принять такое ре-
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шение, нелишним будет ввести в практику обяза-
тельное посещение супругами семейного психоло-
га. Ведь нередко поводом для развода становятся 
просто второстепенные причины, нежелание усту-
пить друг другу, накопившиеся всякого рода мелкие 
обиды, в конце концов, отсутствие простых навыков 
коммуникации.

— Какие особенности разных поколений влияют 
на взаимоотношения людей и как их подружить, учи-
тывая разные взгляды?
— Человек меняет свои возрастные особенности 
постепенно и незаметно. Но если предположить, 
что между поколениями есть некая условная грани-
ца, то на этой границе не должно быть пограничных 
столбов. Все возрасты должны понимать свою вы-
сокую миссию в непрерывном процессе взаимного 
влияния и обогащения. Каждое последующее поколе-
ние умнее, грамотнее и мудрее предыдущего и несет 
в себе уникальный жизненный опыт.

На мое поколение, безусловно, повлияли наши 
родители, прошедшие вой ну. Я помню этих мужчин 
совсем еще молодыми, смелыми, уверенными в себе, 
работящими, нисколько не жалующимися на свою 
трудную, а порой и трагическую судьбу: многие по-
теряли близких. Патриотов в самом высоком смысле 
этого слова. Также и женщины, потерявшие мужей, 
не жаловались на превратности судьбы, никого не об-
виняли. Просто трудились, воспитывали детей, помо-
гали родителям. Всё это повлияло на мировоззрение 
последующих поколений.

С другой стороны, старшим тоже есть чему по-
учиться у младших. Я с восхищением и удивлением 
наблюдаю, насколько представители младшего поко-
ления по отношению уже к детям родителей моего 
возраста продвинуты в современных технологиях, как 
они легко обращаются со всякого рода электронными 
устройствами. На молодых также лежит большая от-
ветственность: они совершают «крестный ход» от вы-
соких нравственных установок и традиций, передан-
ных им отцами и дедами в будущее, передавая своим 
детям и внукам высокие идеалы добра, трудолюбия, 

справедливости, патриотизма, которые достались им 
от старших.

— Александр Васильевич, каким образом, на ваш 
взгляд, профсоюзы могут и должны говорить о се-
мейных ценностях?
— Профсоюзы бывшего СССР и современной 
России никогда не были сторонними наблюдателями 
в решении проблем семьи. Они всегда участвова-
ли и участвуют в создании условий для достойной 
семейной жизни через выполнение своих функций. 
Пожалуй, на первое место следует поставить защиту 
законных прав работников. Через механизмы соци-
ального партнерства, прежде всего через коллектив-
ные переговоры, они добиваются достойной оплаты 
труда, что является основой материального благо-
получия семьи. Они оказывают прямую финансовую 
поддержку нуждающимся и многодетным членам 
семей.

Важным направлением деятельности профсою-
зов является их непосредственное участие в созда-
нии безопасных условий труда и охране здоровья 
работающего человека. В рамках Года семьи Татьяна 
Голикова, объявляя о программах, направленных 
на улучшение здоровья детей и взрослых, назвала 
в их числе и оценку репродуктивного здоровья со-
трудников на рабочих местах в форме обязательной 
диспансеризации. Во исполнение этого требования 
работодатели обязаны ввести диспансерное наблю-
дение за работающими гражданами на рабочем месте. 
Профсоюзные организации, безусловно, должны 
принимать в этом активное участие, инициировать 
включение данной позиции в коллективные соглаше-
ния и договоры.

Помимо этого, профсоюзы должны иметь пред-
ставление о семейных проблемах своих членов 
и по возможности участвовать в их решении в виде 
консультирования, доброго совета, предостережения. 
И конечно же, в форме пропаганды семейных ценно-
стей. Важно при этом соблюдать такт, деликатность, 
чувство меры и разумные границы вмешательства 
в семейные отношения.
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Во все времена и эпохи 
для людей было высшим 
счастьем участвовать 
в новых открытиях.

Юрий 
Алексеевич 
Гагарин



Территория Профсоюза

Якутские 
«Блестящие» умы и креативные индустрии — 

В этом году в Якутске была организована одна из самых красивых и дорогостоящих выста-
вок в современной истории. В «Сокровищнице Якутии» можно было увидеть крупнейший 
российский бриллиант The Spectacle в 100 карат, а также множество шедевров природы 
и огранки «помельче». Организованная компанией АЛРОСА и Гохраном Республики Саха 
юбилейная экспозиция до конца октября показывала историю ключевой для республики 
отрасли в натуральных обработанных и сырых алмазах.



Первый якутский алмаз был обнаружен 
75 лет назад на россыпи Соколиная. О его 
нахождении геологи сообщили в центр 
легендарной шифрограммой «Сдох олень». 
Алмазы в СССР добывали и раньше на Урале, 
но якутская находка 1949 года ознаменовала 

для отрасли и для советской Якутии новую 
эру. Начались интенсивные поиски коренных 
месторождений, и уже через пять лет геолог 
Лариса Попугаева увидела у лисьей норы си-
неватый грунт, открыв таким образом первую 
кимберлитовую трубку «Зарница». Объемы 

россыпи
завтрашний день экономики Республики Саха



найденных в последующие годы коренных 
месторождений якутских алмазов оказались 
несопоставимы с уральскими.

Уже в 1955-м было открыто 
гигантское месторождение 
«Мир» (в Министерство 
геологии отправлена 
очередная шифрограмма 
«Закурили трубку мира, 
табак отличный») и еще 
полтора десятка корен-
ных. Один карат здесь 
обходился в 22 раза 
дешевле, чем в Пермской 
(тогда Молотовской) 
области. В последующие 
годы якутские алмазы стали 
для СССР важнейшим источником 
валютных поступлений и сырьем для вы-
сокотехнологичных отраслей, а также поли-
тическим ресурсом на международной арене. 

По совокупности запасов страна получила 
ресурсы, сопоставимые с теми, что добывал 

и контролировал тогда западный отрас-
левой гегемон «Де Бирс».

Отечественные прецизион-
ные приборы, лазерные си-

стемы, буровые инструмен-
ты и оборудование для 
металлообработки — для 
всего этого требовались 
технические алмазы, 
потребность в которых 
стала полностью обе-

спечивать Якутия. Многие 
найденные здесь уникаль-

ные по чистоте и размеру 
алмазы после огранки стали 

звездами зарубежных, в частности 
ближневосточных коллекций. Некоторые 

их имена рассказывают всему миру о топо-
графии и красоте республики, как, например, 
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заблиставший уже в нынешнем веке брилли-
ант «Звезда Вилюйска» массой 80,59 карата 
(более 235 карат в состоянии алмаза).

Уже много десятилетий город Мирный — 
вторая столица региона. Находящаяся здесь 
наследница советского «Якуталмаза» ком-
пания «АЛРОСА» сейчас обеспечивает 
треть поступлений в бюджет Республики 
Саха — самого большого по площади субъ-
екта Российской Федерации. Сейчас здесь 
приступают к строительству крупнейшего 
рудника «Мир- Глубокий», который позволит 
добывать руду подземным способом и, как 
ожидается, обеспечит алмазодобытчиков 
Мирного работой на следующие 50 лет.

Удерживая мировое лидерство по алмазам, 
Саха- Якутия остается ключевым добывающим 

регионом и по другим позициям: недавно 
вышла на второе место в стране по объемам 
добычи золота, занимает пятое по нефти и газу 
и третье по углю. Крупнейшее месторождение 
твердого коксующегося угля — Эльгинское —  
сравнивают по объемам с австралийскими. 
Сейчас на юго-востоке республики реали-
зуется один из самых грандиозных проектов 
в стране: построены аэропорт, несколько 
обогатительных фабрик, в процессе — желез-
ная дорога. «Там фантастика. Несколько лет 
назад там ничего не было, добыча еле шла 
<…>. В результате этого мы уже первая страна 
в мире по коксующемуся углю, это точно», — 
рассказал президенту страны глава респуб-
лики Айсен Николаев, пригласив Владимира 
Путина в будущем посетить эту площадку 
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(глава государства побывал в Якутске минув-
шим летом).

Бюджет Саха- Якутии всегда сильно зави-
сел от перепадов мирового спроса на при-
родные алмазы и бриллианты. Поэтому 
сейчас здесь развивают альтернативы сы-
рьевой специализации с прицелом на буду-
щее — центры притяжения для «блестящих 
умов», креативные, научные и IT-кластеры. 
Якутск — старейший город всего Дальнего 
Востока и один из самых быстрорасту-
щих в стране. Сейчас в нем проживает уже 
около 400 тыс. человек, и это по большей 
части молодежь. Население всей республи-
ки в прошлом году перевалило за миллион, 
а сам регион причислен к геостратегиче-
ским — развитие человеческого капитала, 
воспитание и привлечение специалистов 
ставится во главу угла.

Северо- Восточный федеральный уни-
верситет им. М. К. Аммосова (СВФУ) — сегод-
ня один из ведущих университетов стра-
ны и аналитический центр федерального 
значения. Число студентов только очной 
формы обучения приближается к 15 тыс. че-
ловек. Следующим шагом станет появление 
в Якутске Межвузовского кампуса: заявку 
на утверждение проекта власти региона на-
правили в Минобрнауки РФ в сентябре. Он 
объединит в одном архитектурном простран-
стве вузы, НОЦ мирового уровня «Север» 
и республиканскую Малую академию наук — 
координатора работы с одаренными детьми. 
Проект позволит готовить кадры для всего 
северо- востока России. Что касается фунда-
ментальной науки, то в республике работают 
несколько важных институтов Сибирского 
отделения РАН, а также национальная 
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Академия наук РС(Я). Ведутся исследования 
палеонтологической фауны, вечной мерзло-
ты, геологические, космофизические и меди-
цинские исследования.

«Наша задача — за десять лет создать 
здесь креативную столицу всего Дальнего 
Востока», — описал будущее столицы Якутии 
Айсен Николаев. Под креативными инду-
стриями понимаются, прежде всего, IT и кино, 
компьютерная графика и анимация. Уже два 
года в столице региона действует крупней-
ший на Дальнем Востоке креативный кластер 
«Квартал Труда»: на его площадке работа-
ют более сотни резидентов — от арх-
бюро до создателей якутских 
фэшн-брендов.

Что касается фильмов, 
то Республика Саха — уже 
признанный центр рос-
сийского кинопроиз-
водства. Каждая пятая 
зарубежная награда 
в новейшей истории 
России — заслуга кинема-
тографистов республики, 
особенно в части «неза-
висимого» кино. Нынешний 
художественный руководитель 
киностудии «Сахафильм» режис-
сер Алексей Романов снял одну из пер-
вых якутских короткометражек еще в 1980-е. 
А недавно представил ее продолжение — 
полнометражное роуд-муви «Легенды вечных 
снегов», фильм уже завоевал Гран-при между-
народного кинофестиваля в Казани. До конца 
этого года выйти на экраны должен и безус-
ловный хит режиссера Дмитрия Кольцова — 
история о событиях СВО «Алдан». Это со-
вместный проект Саха- Якутии и Запорожской 
области, в котором в качестве актеров задей-
ствованы Дмитрий Дюжев, Иван Охлобыстин 
и Джефф Монсон.

За год в регионе производится в сред-
нем 12 кинофильмов, действует полсотни 
кинокомпаний и творческих коллективов, 
а ежегодные сборы от проката их продук-
ции приближаются к 100 млн руб. «Якутский 
кинобум» поддерживают президент России 
и власти республики. К 2027 году здесь обе-
щают открыть многофункциональный кино-
павильон полного цикла — один из главных 
региональных проектов ближайших лет.

Глава республики однажды сказал, что и ки-
нематограф, и другие новые креативные ин-
дустрии держатся на традиционном базисе — 

якутском эпосе «Олонхо», который он 
сравнил с «Библией народа Саха». 

«Олонхо» признан ЮНЕСКО 
шедевром нематериального 

культурного наследия чело-
вечества, а огонь традиции 
устных сказаний — ис-
полнителей называют 
«олонхосутами» — под-
держивается до сих пор. 
Сейчас в Якутске строят 

современный Арктический 
центр эпоса и искусств, где 

можно будет презентовать 
таланты. Панорамная сцена- 

трансформер, зал на 1530 мест, 
акустическое и мультимедийное оборудо-

вание — площадка позволит проводить на вы-
сочайшем уровне концерты не только народ-
ной, но и классической музыки.

Воспитывающая музыкантов Высшая 
школа музыки им. В. А. Босикова работает 
в Якутске уже более 20 лет, немалые сред-
ства вкладываются в развитие ее инфраструк-
туры и новые здания. Этим летом Владимир 
Путин уделил время тому, чтобы послушать 
концерт в исполнении ее учащихся разных 
возрастов, и не исключил, что приедет через 
пару лет на открытие второй очереди.
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Десятилетие спустя мещанин Бельков снова 
докладывал письмом на имя императора 
Александра I, что «в Анабарской стороне» 
найдена им каменная соль и такое же масло. 
Местная врачебная управа —  предшествен-
ник республиканского минздрава —  тогда 
определила его как «черную нефть».

Первая 
кембрийская

«Видели много утесов и в одном нашли каменное 
масло». Такую запись сделал в походном журнале 
«Дело о редкостях» сержант Степан Попов, пре-
одолевший путь 2 тыс. км от Оленька до Сунтара 
по заданию коменданта Якутского уезда. Впрочем, 
тогда расстояние считали в верстах —  дело было 
в 1794 году.
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Неформально у якутского «масла» 
в этом году мог бы быть 230-летний юбилей, 
но находки первооткрывателей еще долго 
оставались лишь архивными сведениями. 
В дореволюционное время системно поис-
ками нефти не занимались, так как это было 
экономически нецелесообразно. Массовое 
изучение недр началось в советский период. 
В 1925–1930 годах Академия наук СССР орга-
низовала первую Комплексную экспедицию 
по изучению состояния природных и люд-
ских ресурсов региона с целью определить 
перспективные направления экономики.

Инициировавший ее председатель 
Совнаркома недавно образованной Якутской 
АССР Максим Аммосов за несколько лет 
до этого писал: «Молодой республике гро-

зит опасность хозяйственной катастрофы. 
Начавшееся во всей федерации (весьма нуж-
ное и необходимое) осуществление НЭПа, 
со всеми вытекающими из него многообраз-
ными последствиями, застает нашу молодую 
республику врасплох. Особенно тяжел для нее 
переход на собственный местный бюджет».

Началось систематическое изучение 
перспектив нефтегазоносности, были упо-
рядочены накопленные дореволюционными 
экспедициями сведения. Затем исследова-
ния продолжили Якутская горнотехническая 
контора и структуры Главсевморпути. Первый 
приток нефти удалось получить выдающему-
ся советскому геологу Василию Сенюкову —  
тогда вчерашнему выпускнику нефтяного 
института. Еще будучи студентом, он выдви-



нул пионерскую гипотезу о нефтеносности 
древнейших кембрийских отложений и после 
получения диплома сразу был назначен ру-
ководителем Якутской нефтяной экспедиции 
Нефтяного геологоразведочного института.

В результате в 1937 году его предположе-
ния подтвердились —  на реке Туолба была 
получена первая якутская нефть, она же 
первая нефть в Восточной Сибири и первая 
кембрийская, самая древняя нефть в мире. 
Ее первооткрыватель вскоре возглавил 
нефтегео логическую службу страны, но был 
и менее известный герой в этой истории —  
местный охотник Алексей Григорьев. В до-
военных газетах остались свидетельства, что 
именно он рассказал геологам о горящих 
черных камнях в конкретном месте.

«Живая капелька в якутском кембрии до-
казывает, что и вся великая Русская равнина 
может оказаться во многих местах нефте-
носной. А это обязывает нас разведать ее 
глубоким бурением до фундамента! Вот где 
будет Третье Баку!» —  так о событиях и на-
деждах тех лет рассказывалось уже в худо-
жественном произведении «Лоцман кем-
брийского моря» Федора Пудалова. Главный 
герой этого романа —  прототип Сенюкова 
приносит на заседание к наркому най-

денную нефть в флакончике из-под духов 
«Красный мак».

«Черного золота» тогда действитель-
но было найдено немного, и поиски про-
мышленной нефти и газа продолжались все 
1940–1950-е, включая годы вой ны. Особенно 
важно для руководства СССР было най-
ти сырье на северо- западе для обеспече-
ния топливом судоходства по Северному 
морскому пути. Наконец, в конце 1948 года 
первая промышленная нефть в Якутии была 
найдена на берегу Северного Ледовитого 



океана. А в 1956 году был получен мощный 
фонтан газа в устье реки Вилюй, ознамено-
вавший открытие богатейшего газового Усть- 
Вилюйского месторождения и новой Лено- 
Вилюйской нефтегазоносной провинции.

В 1960-х открытие газовых и газокон-
денсатных месторождений продолжи-
лось: последовательно были нанесены 
на карты Бадаранское, Ниджилинское, 
Средневилюйское, Толонское, Мастахское. 
Всего в советский период было обнаружено 
три десятка нефтегазоконденсатных место-

рождений. Добываемый газ активно исполь-
зовался для нужд республики, в Якутске 
работала первая в СССР ГРЭС на вечной 
мерзлоте, а вот промышленная разработка 
нефти еще ждала своего часа. Но к середине 
1980-х, когда ее разведанных запасов ока-
залось достаточно, в логику процесса раз-
вития отрасли вмешались геополитические 
обстоятельства. В небольших объемах нефть 
начали добывать в 1984 году, затем началась 
приватизация, резко сократилась геологораз-
ведка, экономика республики вошла в кризис, 
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и огромные затраты на освоение недр в су-
ровом климате и отсутствие возможностей 
для транспортировки оказались неподъемны.

Уже в новом веке ситуация начала ме-
няться. В 2004 году работать на крупнейшем 
Талаканском газоконденсатном месторожде-
нии с запасами в 300 млн т нефти пришла НК 
«Сургутнефтегаз». Ее генеральный директор 
Владимир Богданов в интервью ТАСС через 
несколько лет произнес свою известную 
фразу: «Мы не временщики, мы действитель-
но пришли всерьез и надолго».

Идею разработки потенциала восточных 
районов России долго лоббировала сама 
республика, а масштабные газовые проек-
ты стартовали после сложных согласований 
на самом высоком уровне. Бывший президент 
Якутии Вячеслав Штыров вспоминал, что 
ходил к главе государства с тубусом для карт 
и Владимир Путин, прежде чем дать пору-
чения по согласованию Восточной газовой 
программы, вникал во все детали и аргументы 
руководства республики.

В 2009 году был запущен нефтепровод 
«Восточная Сибирь —  Тихий океан» (ВСТО), 
а в 2019 году —  магистральный газопровод 
«Сила Сибири» от уникального по запасам 
Чаяндинского месторождения (1,2 трлн м3 

газа и 61,2 млн т нефти и конденсата). Именно 
с началом работы на нем «Газпрома» Якутия 
стала набирать вес как нефтегазовый регион. 
Примерно между этими событиями в идео-
логическом поле России сформировался 
месседж о «развороте на Восток». Растущая 
актуальность поставок углеводородов в стра-
ны АТР, и особенно в Китай, открыла перед 
Республикой Саха с ее подземными богат-
ствами совершенно новые перспективы.

Являясь российским лидером по ресурс-
ному потенциалу, регион до сих пор оста-
ется наименее изученным с геологической 
точки зрения —  менее 13%. При этом обе-
спеченность запасами горючего газа сейчас 
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оценивается в 100 лет, а нефтяными ресур-
сами —  до 18 лет. К 2030 году геологическую 
изученность собираются довести до 70%.

На фоне того, что вся газовая отрасль 
страны проходит трансформацию, по-
ставки газа в Китай по «Силе Сибири» 
в 2023 году выросли в 1,5 раза (с учетом газа 
с Ковыктинского месторождения в Иркутской 
области). С учетом событий в Европе, 
Президент России недавно сообщил цифры: 
если раньше доля стран АТР в нашем энер-
гетическом экспорте составляла около 39%, 
то по итогам 2023 года превысила 60%.

По значению для экономики Республики 
Саха углеводороды уже начинают перевеши-
вать алмазы —  по объему отчислений в бюд-
жет прецедент был зафиксирован в 2020 году. 
За прошлый год поступления в консолиди-
рованный бюджет республики от нефтега-
зовых компаний составили около 40 млрд 
руб. О конкретных планах диверсифициро-
вать бизнес в направлении углеводородов 
на ПМЭФ-2024 сообщила и «АЛРОСА»: со-
вместно с «Сахатранснефтегазом» компания 
займется освоением двух нефтегазовых участ-
ков. Там же, на форуме, в очередной раз были 
озвучены и планы о строительстве в Якутии 
долгожданного НПЗ —  совместно с томичами.

Растущий статус Якутского центра неф-
тегазодобычи косвенно подкрепляет и тот 
факт, что с июня этого года глава региона был 
назначен председателем комиссии Госсовета 
по направлению «Энергетика». «Энергетика —  
это не только про электричество. Это уголь, 
нефть, газ, оборудование для энергетики, 
атомная энергетика. Это огромный спектр 
работы», —  прокомментировал тогда Айсен 
Николаев свое назначение. Первое заседание 
комиссии под его председательством прошло 
в рамках Энергетической недели в Москве 
27 сентября —  ровно в День государственно-
сти Республики Саха (Якутия).
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Якутск 
современный 
и мистический



А по мотивам одной из них был создан 
проект городских экскурсий. В этом году 
Дмитрий стал первым в республике аттесто-
ванным гидом, а его хобби — официально вто-
рой профессией.

«Мой проект изначально был скорее 
фольклорным, но постепенно стал краевед-
ческим. За годы накопилось много “страшных 
историй” из жизни нашего края и не только, 
я опубликовал уже три книги и сейчас со-
бираюсь потихоньку расширять географию 
за пределы региона. Мистика — древняя и со-
временная — необычный жанр, который поль-
зуется популярностью и у местных, и у тури-
стов», — говорит он.

Три года назад по мотивам своей книги 
«Легенды Якутска» Дмитрий решил провести 
первую экскурсию «Якутск Мистический». 
Сейчас таких маршрутов уже два: один для 
туристов, второй для местных — познаватель-
ная прогулка с элементами хоррора оказа-
лась популярна и у земляков. «Я думал, что 
буду проводить экскурсии периодически для 
гостей, но сами жители Якутска начали актив-
но записываться, заказывать индивидуально — 
городские легенды и мифы интересны всем».

Страшные истории XXI века в рассказе 
экскурсовода для гостей города плотно пере-
плетены с историческими сведениями. Сейчас 
это не только командированные, но и много-
численные путешественники, приезжающие 
на Север в познавательные и экстрим-туры. 
Их интересует, как был основан город, что 

Журналист и писатель Дмитрий Михайлов вот 
уже десять лет собирает народные истории жи-
телей Саха и городские легенды Якутска. Сначала 
его проект «Северная мистика» был небольшим 
текстовым блогом, потом количество собранного 
материала стало настолько большим, что в свет вы-
шло уже три книги.
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здесь происходило до революции и в годы 
Гражданской вой ны. А легенды о пара-
нормальном позволяют Дмитрию 
увлекательно «раскрасить» эти 
исторические сведения.

Про некоторые из точек 
своего маршрута Дмитрий 
Михайлов рассказал 
«НГСП-информ».

«Якутский музей»
Главный этнографический музей 
Саха- Якутии найти легко — он находится 
на главной площади республики, до сих пор 
носящей имя Ленина. Начало его коллекции 
положил обнаруженный в 1886 году на реке 
Вилюй череп ископаемого быка с огромными 
рогами — в экспозиции он сейчас так и на-
зывается, «Дедушка музея». Кроме палеон-
тологических находок там можно увидеть 
предметы быта, национальные ювелирные 
украшения, изделия из кости мамонта и живо-
писные произведения сибирских художников.

Главная мистическая доминанта музея — 
судьба пребывавшей здесь до конца 1990-х 
годов мумии женщины, невестки родона-

чальника моюрукских якутов Ага Уос Дьорхо. 
Извлеченное богоборцами из погребения 
тело почти 60 лет провоцировало подозре-
ния у охранников музея и породило множе-
ство легенд о неспокойном духе, который 
по ночам шумел в залах и мстил даже после 
возвращения в родные места.

«Во дворе музея можно увидеть скелет 
кита, там же стоит судно “Якуцкъ”, с напи-
санием имени города на старинный манер. 
Это известный киногерой: дубель- шлюпка 
использовалась на съемках фильма “Первые” 
про исследователей моря Лаптевых», — рас-
сказывает Дмитрий.

Еще в 1920-е музею были переда-
ны помещения основанного в 1640 году 

Спасского мужского монастыря. А точнее, 
то, что от них осталось после событий 

Гражданской вой ны — так назы-
ваемые «Архиерейские пала-

ты» (сейчас главный корпус). 
Учитывая, что  где-то здесь же 
находятся разрушенные цер-
ковные кладбища, место поро-

дило множество неоднозначных 
легенд. Полное название музея — 

«Якутский объединенный музей 
истории и культуры народов Севера 

имени Емельяна Ярославского».
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Старый город
Так называется деревянный комплекс зда-
ний дореволюционного Якутска, восстанов-
ленный уже в «нулевые» нынешнего века. 
Части Якутского острога, торговые 
ряды и сгоревшие не так давно ку-
печеские дома были возвращены 
к жизни по старым фотографиям 
и чертежам. Сейчас это факти-
чески городской архитектурный 
музей под открытым небом. 
Из-под земли были извлечены 
и элементы дореволюционных 
мостовых — деревянные чурки, 
а также появилась необычная скульп-
тура шагающего по ним человека.

«Это памятник укладчику чурочной мо-
стовой. Под его ногами — оригиналы чурок, 
выкопанных с проспекта Ленина, где во вре-
мя реконструкции снимали все слои асфальта 
и дошли до старой мостовой. Кстати, имен-
но из-за нее в Якутске местами возникают 
бугорки на асфальте: со временем вечная 
мерзлота выталкивает предметы на поверх-
ность», — объясняет гид.

В «Старом городе» тоже есть призра-
ки, а также не обойдется и без историй 
про купеческие клады, которые в Якутске 
находят во время реконструкций по сей 

день. Один из самых известных — клад, 
найденный в бывшей цирюльне на ули-
це Чернышевского: самородное золото 

и револьверные патроны. Как известно, 
Гражданская вой на в России фак-

тически закончилась в Якутии. 
Финальным ее эпизодом 

были события т. н. Якутского 
похода белого генерала 
А. Н. Пепеляева, разгромлен-
ного лишь в 1923 году. Тогда 

часть повстанцев рассеялась 
по тайге, и, вероятно, новые от-

крытия еще ждут кладоискателей 
в будущем.

Шахта Шергина
Район со странным названием Залог — один 
из самых старых в Якутске. Здесь находится 
ужасающей глубины «окно в вечную мерзло-
ту» –116-метровая шахта (вместе со скважи-
ной 140 м), выкопанная почти два века назад 
исследователем- любителем, руководителем 
конторы Русско- Американской Компании 
купцом Федором Шергиным. Тот надеялся 
найти у себя во дворе воду, но не рассчиты-
вал, что слой мерзлоты окажется настолько 
большим (впоследствии ученые определили 
толщину пласта — 1,1 км).
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Когда стало ясно, что воды не будет, 
Шергин продолжал рыть уже из чистого 
энтузиазма и на спонсорские средства, при 
этом рабочим приходилось в течение десяти 
лет разжигать в мерзлоте костры и риско-
вать надышаться углекислым газом. Сейчас 
эта достопримечательность находит-
ся в ведении Института мерзло-
товедения СО РАН, точнее, его 
Музея изучения истории вечной 
мерзлоты.

Сухой колодец глубиной 
с 40-этажный дом уже к сере-
дине XIX века привлек ученых 
и фактически дал рождение ново-
му направлению науки в России — 
мерзлотоведению. По словам Дмитрия 
Михайлова, шахта тоже породила город-
ские легенды: о том, что если смотреть 
в глубину, то злые духи могут и подтолкнуть, 

и о летающих в потоках восходящего возду-
ха шляпах. Впрочем, обе они имеют вполне 
естественнонаучное объяснение.

Свято- Троицкий собор
Заложенный еще в петровские време-

на кафедральный собор Якутской 
епархии на протяжении веков 

менял облик, а в веке XX еще 
и назначение, как многие храмы 
в нашей стране. Здание из-
вестно в народе под именем 
«Чароит» — так  когда-то назы-

вался располагавшийся в нем 
в советские годы банкетный зал. 

Сегодня эта невысокая постройка 
считается самой старой на планете, 

из стоящих на вечной мерзлоте.
Фактически с этого места начал разви-

ваться сам город Якутск:  когда-то здесь была 
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территория не сохранившегося Якутского 
острога. Казачья крепость, один из фор-
постов освоения Сибири, представляла 
собой полноценный кремль: имела во-
семь башен, одну из которых переделали 
под первую церковь. На ее месте и воз-
ник потом Троицкий собор. К сожалению, 
в годы богоборчества он лишился куполов 
и колокольни.

«В здании в советские годы находился 
Национальный театр, а еще позднее “Театр 
эстрады”. И конечно же, там появился свой 
“призрак оперы”. Как говорили очевидцы, 
в нем появлялся образ нашей якутской пе-
вицы Екатерины Захаровой, которая ушла 
из жизни в 25 лет. И это не единственная 
легенда», — интригует Дмитрий Михайлов. 
В 2014 году в Троицком соборе впервые 
после долгого перерыва прошло богослу-
жение, и сейчас храм восстанавливают.

Площадь Ленина
На месте уже упомянутой современной глав-
ной площади изначально находился Гостиный 
двор, он же Большой базар. Это был крытый 
рынок квадратной формы, в середине кото-
рого оставалось пространство, где люди мог-
ли остановиться на лошадях. Сейчас площадь 
переживает масштабное обновление, ей при-
дают, с одной стороны, более современный 
облик, а с другой — национальный колорит. 
Например, установили традиционные коно-
вязи «сэргэ».

«Там вокруг очень много интересных объ-
ектов. Это дома правительства — номер один 
и номер два, каждый со своей реальной исто-
рией и легендами. Я рассказываю туристам 
про тайные ходы, про происходившие здесь 
события и, конечно, про призраки советских 
партийных деятелей, которые продолжают 
приходить на работу».
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Территория Профсоюза

Кухня Саха: 
старые рецепты в новом прочтении
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Брусничный гель, свекольная пыль и маринован-
ный ягель — такова современная ресторанная 
подача одного из традиционных блюд якутской 
кухни саламат. Его едят и в городе, и на стойби-
щах, а вот мхом в тундре питаются разве что олени. 
«Ягель у нас — это скорее съедобный декор», — 
поясняет су-шеф ресторана «Республика» Петр 
Аммосов.

Молодой человек готовит с детства, уже пять 
лет работает в самых известных заведениях 
Якутска, а с прошлого года стал правой рукой 
первого в Якутии энтузиаста молекулярной 
кухни — Германа Усова. Под гастрономиче-
ским руководством последнего в столице 
Саха- Якутии начал работать современный 
по формату ресторан с ярко выраженным 
национальным колоритом. Команда реали-
зует сложные авторские концепты шеф-по-
вара, а сам Герман Усов проводит для всех 
желающих мастер- классы по приготовлению 
«молекулярной» версии главного северного 
салата «Индигирка».

На логотипе «Республики» — четыре сти-
хии: «уу» (вода), «буор» (земля), «уот» (огонь) 
и «салгын» (воздух). В организации простран-

ства заведения отражена и концеп-
ция трех миров якутской кос-

мологии — эпоса Олонхо. 
В узорах брусничного 

геля в тарелке можно 
угадать шаманский 

символ, а в зале 
висит карта, на ко-
торой гости отме-
чают свои улусы. 
По словам Петра 

Аммосова, сейчас 
здесь формируется 

национальная кух-
ня в новом формате — 

 кто-то называет ее «якут-
ский фьюжн», а  кто-то «высокой 

якутской гастрономией». «Герман и мой 
наставник, я учусь у него именно современ-
ному стилю приготовления и подачи», — по-
ясняет су-шеф.

Разнообразие качественных локальных 
продуктов позволяет поварам создавать 
необычные версии даже для самых базовых 
северных рецептур — тех же строганины 
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и мясных супов. А еще предлагать евро-
пейские и азиатские блюда с якутской 
нотой — например, брускетту с оле-
ниной или брусничный том-ям 
с чиром. Накануне нашего 
разговора якутские по-
вара как раз вернулись 
с фестиваля сказок 
и ремесел в Пензе, где 
в рамках проекта «Вкус 
Якутии» представляли 
миксы своих делика-
тесов с поволжскими 
ингредиентами.

Как поясняет Петр, 
кухня народа Саха c глубокой 
древности подчинялась смене 
сезонов. Мясо — зимой, после забоя 
и разделки скота. Молоко и рыба — преиму-
щественно летом, которое начиналось после 

июньского солнцестояния и связанного с ним 
главного народного праздника Ысыах (это 

и сейчас самое массовое мероприя-
тие). Растительной пищи в тради-

ционном рационе Крайнего 
Севера практически нет, 

за исключением некото-
рых ягод и трав.

Напомним, что 
о традиционных блю-
дах якутского стола 
нам уже рассказывал 

известный ресторатор 
Николай Атласов, владелец 

архитектурно- обрядового 
комплекса «Усадьба 

Атласовых» («НГСП-информ» 
№ 2(251), 2021 г.). Поэтому Петра 

Аммосова мы попросили рассказать о блюдах 
и нюансах, которые не упомянул его коллега.



Саламат
«Это одно из самых популярных блюд 
в Якутии, фактически, горячая закуска. В ка-
честве основы используется молоко, мука, 
сливочное масло и сливки». По консистен-
ции саламат похож на плотный соус или, 
даже скорее, на кашу. Но Петр уточняет, что 
предлагаемый рестораторами вариант более 
нежный по текстуре, а оригинальный состав 
бывает и совсем простым: только вода, масло 
и мука.

В «Республике» практикуют несколько 
сочетаний: саламат с олениной, с языком 
и с чиром. Помимо упомянутого ягелево- 
брусничного декора, блюдо также украшает-
ся луком и икрой, микрозеленью и клюквой, 
гранатовым соусом и совсем нездешним 
орехом пекан. Жеребятина и сохатина

Привычная далеко не всем россиянам кони-
на — один из основных видов мяса в Якутии. 
Мясное и молочное коневодство здесь раз-
вито не меньше, чем разведение крупного 
рогатого скота, а жеребятина считается са-
мым изысканным и недешевым деликатесом. 
Ее употребляют, в том числе, сырой, в виде 
строганины. В ресторане можно заказать 
даже такой изыск, как строганина из печени 
молодого животного, нарезанной специаль-
ным ножом.

Все разнообразие свежего и заморо-
женного мясного сырья гость Республики 
Саха может увидеть на крестьянском рын-
ке «Сайсары» в Якутске. «Зимой это самый 
холодный рынок в России, и даже, думаю, 
в мире», — уточняет Петр.

К «осовремененным» национальным 
блюдам можно отнести и сэндвич из якут-
ской лепешки с овощами и рваной жеребя-
тиной, к которому подается горячий бульон. 
Традиционный местный хлеб готовится 
из воды, соды и муки и выпекается на сково-
роде на открытом огне. Ресторанный вари-
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ант не столь аскетичен по составу и больше 
похож на булочку.

Обязательно присутствует в якутском 
меню и оленина. В ресторане ее подают 
и в сыровяленом, и в горячем виде — со шпи-
натом, грибным муссом и соусом демигляс. 
Так же есть мясо лося (разумеется, дикого) 
во всех видах — «сохатина». Будет интересно 
попробовать и первое из говяжьих потрохов: 
современный акцент ему придает консистен-
ция крем-супа.

«Индигирка»  
с молекулярной пеной
Легендарный северный салат, названный 
по имени одной из трех якутских рек, в ориги-
нале чрезвычайно прост по составу. Свежая ры-
ба-подлёдка кубиками (или чуть оттаявшая за-
мороженная), репчатый лук с маслом и специи 
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с солью. Во избежание паразитов рыба исполь-
зуется только благородная, нельма или чир.

В «Республике» аутентичный и повсе-
местно доступный в Якутии салат раскрашен 
акцентами в виде соуса голландез и ягод 
голубики. Плюс, эффектная подача с по-
дожженной веточкой тимьяна. Еда «с дым-
ком» — визуально красивый прием, который 
пробуждает аппетит и создает домашнюю 
атмосферу. Чабрец в народе называют «бого-
родской травой», и в традиционной медици-
не Якутии такие окуривания издавна исполь-
зовали для очищения дома и лечения.

Флагманские рыбные супы — северная уха 
из кости копченого чира или из трех видов 
рыб. Хорош чир и на горячее: со спаржей 
и водорослями, запеченный вместе с анчоу-
сами из тугунка — самого мелкого представи-
теля сиговых.

Керчэх
Где конина, там и кумыс (по-якутски «быыр-
пах»), но этот продукт не уникален и доступен 
во многих регионах страны. Разве что в Якутии 
похожий напиток делают еще и из коровьего 
молока. Из других молочных специалитетов 
в меню можно увидеть Олекминский сыр — 
локальный продукт из молока северных коров, 
который производят в одноименном районе. 
В «Республике» он входит в начинку сырного 
пирога в смеси с сулугуни.

Из якутских десертов главным считается 
также молочное блюдо — керчэх. «Это наши 
местные взбитые сливки большой жирно-
сти с добавлением протертых таежных ягод: 
брусники, голубики, земляники», — раскрыва-
ет рецепт Петр Аммосов. Керчэх едят сразу 
или замораживают, можно встретить и вари-
ант сладкого в форме «мартышек» — заморо-
женных порций керчэха особой формы.

Традиционным тортам кондитеры «Рес-
публики» тоже стараются придавать арктиче-
ский колорит, отражая это в названии («Цветок 
Севера») или украшении шариком можжевело-
вого мороженого и пучком ягеля («Таежный»). 
А запить экологически чистый десерт можно 
холодными ягодными напитками или горячим 
чаем из сбора якутских лесных трав.
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«Моя проф союзная карта» — 
это выгодно и удобно

По вопросам, связанным с участием проф союзных 
организаций в Программе преференций, вы можете 
обращаться к Сергею Лейканду, начальнику отдела 
организационно-проф союзной работы аппарата 

Нефтегазстройпроф союза России,  
 +7 (915) 017–48–70,  

+7 (495) 938–77–88,  
leikand@rogwu.ru

По вопросам, связанным с привлечением партнеров 
и взаимодействию с ними, вы можете обращаться 

к Симону Газияну, руководителю проекта  
«Программа преференций  
«Моя проф союзная карта»,  

 +7 (917) 551-82-60,  
+7 (495) 938–86–21, 

its@rogwu.ru

Для участия в программе необходимо только направить  
заявку на выпуск карт для членов Проф союза, состоящих 

на учете в вашей проф союзной организации.  
Изготовление пластиковых карт,  

а также доставка —   
БЕСПЛАТНЫ!

mailto:leikand%40rogwu.ru?subject=
mailto:its%40rogwu.ru?subject=


Нас уже более 600 000!
Подключайтесь!

В каталоге более 1000 партнеров  
по всей России!

Подключаясь к Програм ме преференций Нефтегазстройпроф союза России,  
вы получаете уникальную возможность экономить,  

пользуясь услугами наших парт неров

Больше партнеров на нашем сайте https://card.rogwu.ru/ и мобильном приложении:



ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ РАБОТНИКОВ  

НЕФТЯНОЙ, ГАЗОВОЙ ОТРАСЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Нефтегазстройпроф союз России 

https://www.rogwu.ru/ 

Еженедельная электронная газета 

Ласточка


